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周一、周四上午学唱歌，周三、周
五上午学跳拉丁舞，其他时间要么和

同学聚会，要么看书、听音乐、看电影。
这是姚楚萌在高考以后的生活，比较

规律。“从小就喜欢唱歌，初中以后唱
得少了，现在是重拾兴趣。舞蹈以前没

练过，这次趁着假期空闲尝试一下。”
姚楚萌，宁波中学高三毕业生，此

次高考总分658分。与其他高考生考试
以后等待查分、填报志愿、等待录取略

有不同，姚楚萌在做这些事情的同时，
也在等待剑桥大学的正式录取。在今

年1月份，她已经接到剑桥大学的预录
取通知书，这样的通知书，全国也就

100 多份，可见其分量。参加高考既是
对方学校的一个要求，也是她自己对

三年高中学习的一次检验。

毕业典礼上，校
长邵迎春向姚楚萌同
学颁发证书与纪念
品。 受访者提供受访者提供

宁海中学的项楚钧以 704 的高
考总分，考进了清华大学“王牌”专
业——计算机科学与技术专业。项
楚钧是个身高 176cm 的阳光大男
孩，喜欢跑步、书法，曾在校田径运
动会 1500 米、3000 米项目中，多次
获得金牌。

项楚钧并非来自“学霸家庭”，
父母没有高学历。普普通通家庭的
孩子，他是如何取得出色的成绩？近
日，记者来到他的家里，和他的父母
聊了聊。

文科创新班的姑娘
为何选了理工科？

658分的高考成绩已经超过了剑桥大学的要求，姚楚萌
一边等待着英国方面的消息，一边和其他高考生一样填报国
内的志愿。“浙江大学、武汉大学和华中科技大学，我都填了，
这几所学校我都喜欢的。当然，还是更倾向于去剑桥吧。”

有意思的是，高中在文科创新班的姚楚萌，高考选科7
选3，选的是物理、政治和信息技术，在剑桥大学申报的专
业是工程，国内高校填报的也都是工科类专业。“我也是学
了以后才发现，没有找到历史和地理学习的窍门，后来的
职业规划就更偏向于理工科。”而从姚楚萌的高考成绩来
看，她确实不偏科。语文121分，数学123分，英语138分，
政治97分，技术91分，物理88分。分数出来后，她在7月
31日收到了香港大学的录取通知书。姑娘自己说“我没有
特别出挑的也没有特别弱的，整体上比较均衡。”但在老师
眼中，姚楚萌的英语还是非常好的。“我喜欢听音乐看电
影，这里面有比较多的英文原版，大概不知不觉中就有了
英文的输入吧，我觉得我在语言学习上面还不错。”

说起学习上的好习惯，姚楚萌说：“对于一些比较复杂
或者琐碎的知识，我会在学习完了以后再进行总结归纳找
出规律，通过题型总结归纳方法，比如政治的知识点比较
琐碎，我就会一个一个专题进行思考，这样的总结对学习
比较有帮助。”

学生会主席与学霸
如何做到两不误？

高一当选校学生会副主席，高二当选校学生会主席，
高三尽管不再担任学校学生会工作，但依然负责年级段的
学生会工作，高中三年，姚楚萌在学生会工作中投入了较
多精力。记者好奇，她是如何做到学校事务与紧张的高中
学习两不误的。

“有些月份学校活动集中，就要投入较多精力去做学
生会工作，活动少一些的时候，就把更多精力放在学习上，
穿插进行，也都能保证质量。实际上，这也要求自己学习的
时候更加高效，更能进行时间管理。”

学生会要负责的活动还真不少，上半年有成人礼、艺
术节、家长开放日、校际联谊活动等，下半年有运动会、社
团嘉年华、迎新晚会等。而让姚楚萌印象最深的活动有两
次，一次是学校120周年校庆，“那次校庆来宾很多，学校安
排了很多学生志愿者，学生会负责志愿者的安排调度，需
要考虑到各种可能的情况，我觉得那一次非常考验自己的
能力”。另外一次是2019年5月份，以姚楚萌为首的宁波中
学学生会，提议举办宁波中学、效实中学、鄞州中学和镇海
中学四校学生会联谊，请了各校学生会代表和社团代表，
到宁波中学交流经验。“以前的校际联谊偏向娱乐性质，那
一次的学生会联谊却是工作探讨，浅层次来说，交流了四
所学校各自举办的活动，深层次来说，不同学校学生会之
间的工作方法、工作态度和处理问题的方式，都是可以相
互学习和借鉴的，对个人能力也是一个大的提升。”

一直都喜欢音乐的姚楚萌，小学是合唱队成员，常有机
会参加演出，初中也在学校活动中担任过独唱，到了高中，作
为学生会负责人，更多是活动的组织者，自己再也没有上台
表演过。“在台上，更多是得到关注的感觉，挺好的。作为活动
组织者，听到同学称赞你活动组织得不错，或者看到活动按
预期走下去，也会有一种满足感。这两种感觉，我都喜欢。”

事实上，学生会的工作也是姚楚萌在申请剑桥大学时
自我介绍中比较出彩的一部分，从国外高校对学生综合素
质的要求来考量，这也是她的一个加分项。

704

分
考
进
清
华
﹃
王
牌
﹄
专
业

这
位
阳
光
大
男
孩
最
喜
欢
跑
步
书
法

这
位
阳
光
大
男
孩
最
喜
欢
跑
步
书
法

B
A

一样的学霸 不一样的精彩

已
被
剑
桥
大
学
预
录
取
的
她
说

已
被
剑
桥
大
学
预
录
取
的
她
说

学
生
会
工
作
是
她
的
一
个
加
分
项

学
生
会
工
作
是
她
的
一
个
加
分
项

高
考
后
与
同
学
相
约
南
京
三
日
游
。

受
访
者
提
供

受
访
者
提
供

她是一个爱看书、听音
乐、看电影的姑娘，今年一月
份已被剑桥大学预录取，她说
学生会的工作是她申请剑桥

大学时的一个加分项。高中上的是文科创新班，高考选科7
选3，选的却是物理、政治和信息技术，这是为啥？

身高176cm的他，喜欢跑步、书法，曾在校田径运动会
1500米、3000米项目中多次获得金牌。他以704的高考总
分，考进了清华大学“王牌”专业——计算机科学与技术专
业。普普通通家庭的孩子，他是如何取得这么出色的成绩？

他原本要代表宁波参加全国职业院校技能大赛数铣组
合比赛，因疫情国赛取消后，半路折返备战“高考”。

老师和家长一度担心，仅剩70余天时间到底行不行？没
想到，他顶住压力考取了好成绩，机械类高考全省名列前茅，
其中专业理论课的分数高达148分，离满分仅差2分。

他们都是“别人家的孩子”，是大家心中的“学霸”，他们
的故事却各自精彩。

□现代金报 | 甬上教育记者 王伟 钟婷婷 樊莹
通讯员 张帆 汪文君 实习生 陈妤涵
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